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CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 
 
Acta de Sesión  Ordinaria Nº TREINTA Y CUATRO  celebrada a las 17:30  
horas del día  Martes 23  de Junio del 2020, por el Concejo Municipal, en el 
salón de sesiones de la Municipalidad de  Bagaces.   Levanta  el acta: Marianela 
Arias León.  Secretaria del Concejo Municipal. 
Es conforme acuerdo 17-98, publicado en la Gaceta 100 del 28-05-98. 

La señora Gisselle Chavaría  Cruz, preside. 

REGIDORES  PROPIETARIOS:  

Hannia Molina Chevez 

Juan José Núñez Chaverri 

Maikel Vargas Ulate 

Giselle de Jesús Chavarría Cruz 

José Alfredo Jiménez Sánchez 

 

REGIDORES SUPLENTES: 

Luis Enoc Barrantes 

Estefanía Jiménez Ocampo 

María Ester Carranza Gutiérrez 

Auxi Moisés Sibaja Pérez 

Heidy Ordóñez Jiménez 

 

SÍNDICOS PROPIETARIOS: 

Javier Venancio Chaverri Sandino 

Marjorie Rodríguez Elizondo 

Bernal Maroto Matamoros 

Marylen Villafuerte Rodríguez 

 

SÍNDICO SUPLENTE: 

Cinthya Sandoval Sandoval 

Santos María Quirós Bermúdez 

Jéssica Francini Villalobos Picón 

Josué Soto García 
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A esta sesión  están  presentes: 

¶ La señora Alcaldesa, Eva Vásquez Vásquez. 

 

PUNTOS A TRATAR: 

 

I.   AGRADECIMIENTO          

II.   COMPROBACIÓN DE  QUÓRUM       

III.  PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA       

IV.   REVISIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA  ORDINARIA N°33-2020, DEL 16 -

06-020 

IV.   Revisión y Aprobación del Acta  Ordinaria N°34-2020 del 16 -06-020 

V.   Asuntos de Trámite Urgente a Juicio de la Presidencia Municipal 

a. Bienvenida - Víctor Varela presentación Plan Estratégico 2017 - 2021 

b. Audiencia  Presentación Anteproyecto Delegación Policial Río Naranjo 

(Johanna Chaves) 

c. Control de Acuerdos: N°165- 2020,  174-2020 y 175-2020 

d. Microempresas de Mantenimiento Vial  por Estándares Comunitarios 

e. Informe de Represéntate del Concejo ante Comité de la Persona Joven  

VI.  Informes de la Alcaldía y Consultas a la Alcaldía    

a. Informes de Alcaldía  

VII.  Mociones e iniciativas 

a. Modificación unilateral para Licitaciones Abreviadas N°2020LA - 

000003-P02 y N°2020LA - 000004-P02    

VIII Asuntos Varios          

a. Concejo Distrito Fortuna .        

b. Concejo Distrito Guayabo.        

c. Concejo Distrito Rio Naranjo.  

d. Concejo Distrito Bagaces.       
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I. AGRADECIMIENTO:  

Señora Presidente: Ofrece unas palabras de agradecimiento por poder realizar en una sesión 

más. 

II.   COMPROBACIÓN DE  QUÓRUM  

Señora Presidente: Están todos los Regidores Propietarios presentes. 

III.  PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA . 

Señora Presidente: lee el orden del día. 

IV. REVISIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA  ORDI NARIA N°3 3-

2020, DEL 16 -06-020     

Señora Presidente: Somete a discusión la aprobación del acta N°34-2020. 

Se somete a aprobación el acta N°34-2020, siendo la dispensa de trámite de comisión 5 

votos a favor y la aprobación 5 votos a favor. Acuerdo Unánime Definitivamente 

Aprobado.  

V. Asuntos de Trámite Urgente a Juicio de la Presidencia 

Municipal . 

A. Bienvenida - Víctor Varela presentación Plan Estratégico 2017 ï 

2021. 
Señor Víctor Varela: Saluda a los presentes y agradece por el espacio. 

Señora Presidente: Agradece al Señor Víctor Varela por el aporte e indica que él es un 

profesional de Finanzas y Economía, graduado del INCAE. 

Señor Víctor Varela: Indica esto es parte de un trabajo que inicio con la Administración 

anterior con el fin de entender cuál era la estrategia Municipal, si existía, además de que 

eran lo que esperaban hacer.  La última estrategia municipal se hizo en el 2016 y va del 

2017 al 2021. 

 

 

 

La primera parte de la presentación tiene que ver con que se habían puesto como metas, 

para ver que hay que reajustar y ya casi estamos al final de este periodo, por lo que vi hay 

algunas metas que están inclusas que no son abordadas. 
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Expone: 
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El Señor Varela insta a los miembros del Concejo a indicar si sabían de la existencia de este 

plan. 

Señora Presidente: Expresa ella leyó el plan desde antes de entrar en la Municipalidad y 

hay muchas de este plan que no se han podido ejecutar. 

Señora Alcaldesa Eva Vásquez: Este Plan Estratégico no se socializa con los funcionarios 

municipales. Muchas cosas no se cumplen o ejecutan. Hay que dar una buena revisión.  

Este plan se vence el otro año, se debe de realizar uno nuevo. 

Reg. José Alfredo Jiménez: Comenta como las Municipalidades están enfocadas en 

trabajar en  función del servicio que brindan, siendo esto un vacío; ya que también deben de 

convertirse en   Gestores del Desarrollo. Es necesario en  las municipalidades un cambio de 

esta  mentalidad. 

Señor Víctor Varela: Se refiere a los aportes anteriores y continúa con la exposición: 
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El Señor Víctor Varela al final de su presentación expresa estará dispuesto a apoyar en 

lo que necesiten.  

Señora Presidente: Agradece al señor Varela. Indica dentro de sus  metas y objetivos esta 

visitar al INCAE para pedir apoyo y sabe que ellos van a apoyar, ya que ellos van donde 

puedan aportar y aportar mucho.  

Respecto a todo lo que dijo el señor Varela, cree la Municipalidad se rige como cualquier 

otra empresa, con metas objetivos, resultados y todos estos estudios no fueron inventados, 

por alguien quien tuvo una brillante idea, es trabajo de muchos años y  de muchas personas, 

cree se pueden implementar muchos de ellos acá.  

Le toma la palabra del Señor Varela y le indica Juan José es un joven que tiene muchas 

ganas de apoyar en esto también. 

Señor Víctor Varela: Esto es un cambio de mentalidad en la Administración Pública. 

Reg. María Esther Carranza: Agradece por la perspectiva que nos está brindando, este es 

un cambio de mentalidad. Un Plan Estratégico es un plan temporal, global, que involucra 

muchas partes, involucra a la Municipalidad para hacer un plan, hacer un diagnóstico y 

sacar necesidades, es un trabajo grande, el cual va a involucrar a todos, tenemos que tomar 

en cuenta las distintas organizaciones, porque un plan estratégico no lo hace una sola 

persona, lo hace toda la comunidad y en este caso la Municipalidad tiene que tomar en 

cuenta todos los diversos sectores que tienen y que aglutinan, sé que es un trabajo grande 

pero que dará réditos a futuro. 

Señor Víctor Varela: Importante contar con un marco de toma de decisiones claro, 

transparente y que nadie pueda cuestionar.  

Señora Alcaldesa Eva Vásquez: Tenemos que empezar a ver la Municipalidad como una 

empresa y realmente este es mi enfoque, es ver cómo hacer una planificación donde se 

determinen las prioridades y que podamos implementar en acciones. La idea es cambiar y 

prepararnos para este cambio. 

Señor Víctor Varela: agradece por el espacio. 

B. Audiencia  Presentación Anteproyecto Delegación Policial Río 

Naranjo (Johanna Chaves). 
Síndica Marylen Villafuerte:  Presenta  a la Señora Johanna Chaves Alvarado, quien 

expondrá sobre el proyecto de construcción de la delegación de Río Naranjo: 

Señora Johanna Chaves Alvarado: Saluda a los presentes e inicia su exposición: 

Construcción delegación Río naranjo distrito cuarto del Cantón  de Bagaces 

Guanacaste. 
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Å Antecedentes  

 wíƻ bŀǊŀƴƧƻ Ŝǎ Ŝƭ ŘƛǎǘǊƛǘƻ п ŘŜƭ Ŏŀƴǘóƴ ŘŜ .ŀƎŀŎŜǎ ŎǳŜƴǘŀ Ŏƻƴ ǳƴŀ ŜȄǘŜƴǎƛóƴ ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭ ŘŜ 

пнΦфл ƪƛƭóƳŜǘǊƻǎ ŎǳŀŘǊŀŘƻǎΣ Ŏƻƴ ǳƴŀ ǇƻōƭŀŎƛóƴ ŀǇǊƻȄƛƳŀŘŀ ŀ ƭƻǎ  Řƻǎ Ƴƛƭ ƘŀōƛǘŀƴǘŜǎΣ Ȋƻƴŀ 

ǊǳǊŀƭΣ Ŏǳȅŀ ŜŎƻƴƻƳíŀ Ŝǎ ƭŀ ŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŀ ȅ ƎŀƴŀŘŜǊíŀΣ ƴƻ ŎǳŜƴǘŀ Ŏƻƴ ƛƴǎǘŀƭŀŎƛƻƴŜǎ ǾƛǘŀƭŜǎΣ ȅ ƭŀǎ 

úƴƛŎŀǎ ƛƴǎǘŀƭŀŎƛƻƴŜǎ ǇúōƭƛŎŀǎ ǎƻƴ ƭŀ 9ǎŎǳŜƭŀΣ 9ōŀƛǎΣ ŎǳŜƴǘŀ Ŏƻƴ ǎŜǊǾƛŎƛƻǎ ǇúōƭƛŎƻǎΣ 

ŜƭŜŎǘǊƛŎƛŘŀŘΣ ŀŎǳŜŘǳŎǘƻΣ ǘŜƭéŦƻƴƻ Ŝ ƛƴǘŜǊƴŜǘΦ 

9ƭ мм ŘŜ ƴƻǾƛŜƳōǊŜ ŘŜƭ нлмп ƳŜŘƛŀƴǘŜ ǳƴŀ ŘŜƴǳƴŎƛŀ ŀƴóƴƛƳŀ bоно-мп ŘƛǊƛƎƛŘŀ ŀƭ 

aƛƴƛǎǘŜǊƛƻ ŘŜ {ŜƎǳǊƛŘŀŘ ǎŜ ƛƴŘƛŎŀ ǉǳŜ Ŝƭ ǇǳŜǎǘƻ ǇƻƭƛŎƛŀƭ ŘŜ wíƻ bŀǊŀƴƧƻΣ .ŀƎŀŎŜǎΣ 

DǳŀƴŀŎŀǎǘŜ ƴƻ ŎǳƳǇƭƛǊ Ŏƻƴ ƭŀǎ ƭŜȅŜǎ ŦíǎƛŎŀǎ ǎŀƴƛǘŀǊƛŀǎΦ  

9ƴ ƭŀ ƛƴǎǇŜŎŎƛóƴ ǊŜŀƭƛȊŀŘŀ Ŝƭ нс ŘŜ ƴƻǾƛŜƳōǊŜ ŘŜƭ ƳƛǎƳƻ ŀñƻΣ ǎŜ ƎƛǊŀ ǳƴŀ ƻǊŘŜƴ ǎŀƴƛǘŀǊƛŀ 

ƴúƳŜǊƻ ллм-нлмр ȅ ллн-нлмр ǎƛŜƴŘƻ ƭŀ ллм-нлмр ƭŀ ǉǳŜ ƛƴŘƛŎŀ ǉǳŜ Ŝƴ ǳƴ ǇƭŀȊƻ ŘŜ нп 

ƘƻǊŀǎ ƴƻ ǎŜ ǇŜǊƳƛǘƛǊá Ŝƭ ƛƴƎǊŜǎƻ ƴƛ ŜǎǘŀŘíŀ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ŘŜǘŜƴƛŘŀǎ ȅ ŎƻƭŀōƻǊŀŘƻǊŜǎ ŀ ƭŀǎ 

ƛƴǎǘŀƭŀŎƛƻƴŜǎ ŘŜ ƭŀ ǎǳŘ-ŘŜƭŜƎŀŎƛóƴΣ Ŝƴ ƭŀ ƻǊŘŜƴ ллн-нлмр Ŏƻƴ ǳƴ ǇƭŀȊƻ ŘŜ лс ƳŜǎŜǎΣ ǎŜ 

ŘŜŎƭŀǊŀ ƛƴǎŀƭǳōǊŜ Ŝ ƛƴƘŀōƛǘŀōƭŜ ƭŀǎ ƛƴǎǘŀƭŀŎƛƻƴŜǎ ǇƻǊ ƭŀǎ ǎƛƎǳƛŜƴǘŜǎ ǊŀȊƻƴŜǎΥ 

Å LƴǎǘŀƭŀŎƛóƴ ŜƭéŎǘǊƛŎŀ Ŝƴ Ƴŀƭ ŜǎǘŀŘƻ 

Å {ŜǊǾƛŎƛƻǎ ǎŀƴƛǘŀǊƛƻǎ ƴƻ ŎǳŜƴǘŀƴ Ŏƻƴ ƭŀǎ ŎƻƴŘƛŎƛƻƴŜǎ ƳíƴƛƳŀǎ ŘŜ ǳǎƻ ŀŘŜƳáǎ ƴƻ 

ŎǳƳǇƭŜƴ Ŏƻƴ ƭŀ [Ŝȅ тсллΦ 

Å [ŀǎ áǊŜŀǎ ŘŜ ǊŜǎƎǳŀǊŘƻ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ƴƻ ŎǳƳǇƭíŀƴ Ŏƻƴ ƭŀǎ ŎƻƴŘƛŎƛƻƴŜǎ 

ŜǎǘŀōƭŜŎƛŘŀǎ ǇƻǊ Ŝƭ aƛƴƛǎǘŜǊƛƻ ŘŜ {ŀƭǳŘΦ 

Å 9ƭ ƳƻōƛƭƛŀǊƛƻ ǇŀǊŀ Ŝƭ ǊŜǎƎǳŀǊŘƻ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴŀǎ Ŝǎ ƛƴŀŘŜŎǳŀŘƻ 

Å bƻ ŜȄƛǎǘŜƴ ŎƻƴŘƛŎƛƻƴŜǎ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ƭƻǎ ŎƻƭŀōƻǊŀŘƻǊŜǎ ǇǳŜŘŀƴ ǇǊŜǎǘŀǊ Ŝƭ ǎŜǊǾƛŎƛƻ 

ǎƻƭƛŎƛǘŀŘƻΦ 

Å 9ƴǘǊŜ ƻǘǊŀǎΦ 

La orden de cierre estima un plazo de cumplimiento de 6 meses, emite s indicaciones con 

fundamento legal en los artículos 1-4-7-9-39-320-322-340-341-342-355-356 de la Ley 

General de Salud, Reglamento sobre la igualdad de oportunidades nϊ7600, informa RCH-

ARS-B 729-2014 (se adjunta reglamento de constituciones). 

Posteriormente se giran dos órdenes sanitarias adicionales 003-2015, 004-2015 por 

incumplimiento y clausura según los artículos 1-2-340-341-355-356-357-363 de la ley 

General de salud, procedieron a colocar los sellos de clausura. El día 13 de abril del 2016, 

se realizó una inspección ocular, se corrobora no hay ningún tipo de actividad en el recinto, 

hasta la actualidad agosto 2018. 

Al no contar con una delegación policial, la comunidad de Río Naranjo está desprotegida 

con respecto a seguridad policial, la comunidad manifestaron ante la defensoría de los 
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habitantes una queja por la falta de prestación del servicio por parte del Ministerio de 

Seguridad. 

Por otro lado el Ministerio de Seguridad Publica, específicamente la delegación de 

Bagaces, emite un informe cuyo número de oficio es nϊ671-16 DRV-MSP, donde se 

refieren al oficio nϊ1010-2016 ïDGFP emitido por la Defensoría de los Habitantes, en el 

cual se extraen quejas de civiles de la comunidad de Río Naranjo ante la defensora de los 

Habitantes,  haciendo referencia a la inseguridad en el distrito. 

La comunidad denuncia situaciones como las siguientes; robo de casas, tacha de un auto, 

motos, venta y distribución de drogas, abuso sexual contra mujeres, asaltos a mano armada 

en comercios, robo y destace de ganado, delitos menores, detenciones, rutas de acceso para 

escape delincuentes en la zona, entre otros. 

La defensoría de los Habitantes ha remitido la queja planteada por la comunidad al 

Ministerio de Seguridad Pública,  el señor Luis Gustavo Mata Vega, Ministro de Seguridad 

Publica mediante oficio nϊ DMGMV 855-2016 ha instruido a la delegación central de 

Bagaces para que haga patrullajes en la zona afectada.   

Como parte de las gestiones para resolver la situación planteada en la comunidad el 

Director sud intendente Heyner García Ruiz, se ha reunido con los dueños del inmueble 

(antigua delegación distrital)  con el propósito de buscar alternativas para que se cumpla 

con las normas que exige el Ministerio de Salud, el 02 de marzo del 2016, la ADI de Río 

Naranjo menciona que hay un terreno que podría ser usado para la construcción de una 

nueva delegación 

La señora Diputada Suray Carrillo Guevara mediante oficio SCG-FFA-0141-2015 con 

fecha 23 de julio del 2015, le solicita a la Directora del Ministerio de Seguridad Publica, 

señora Maristella Vaccari Gil, atender las inquietud de vecinos de Río Naranjo de Bagaces, 

respecto al cierre de la sub-delegación policial y la inseguridad de sus habitantes, por lo 

cual se procede a retomar la gestión de operación para dar respaldo a la comunidad con un 

patrullaje donde se atienden los incidentes desde la delegación central de Bagaces, ubicada 

a 45 kilómetros sobre carretera asfaltada lo que hace que el tiempo de respuesta ante una 

emergencia sea de 1 hora, aunque se efectúan los recorridos es claro que las necesidades 

son mayores a lo que puede la delegación policial de Bagaces dar respuesta oportuna. 

Å PERCEPCIÓN DE LA COMUNIDAD ANTE LA FALTA DE CASETILLA 

POLICIAL.  

 

Encuesta con porcentajes y como la comunidad percibe las necesidades de seguridad 

comunitaria. 

 



13 

 

13 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ASPECTOS A CONSIDERAR SEG.COMO LA COMUNIDAD PERCIBE A 

POLICIAL.FA-0141-2015 CON FE 
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Justificación del Proyecto 

La situación descrita sobre el cierre de la delegación por orden sanitaria 001-2015 del 

Ministerio de Salud de Bagaces, misma que fue notificada el 12 de enero del 2015, previa a 

la inspección al sitio el día 26 de noviembre del 2014, en la que se indica que no se puede 

habitar el inmueble utilizado como sub-delegación policial en la comunidad de Río 

Naranjo, mismo que es propiedad de la Asociación de Desarrollo Río Naranjo de Bagaces, 

por lo que se procede a retirar los funcionarios de fuerza pública y al cumplirse el plazo de 

6 meses para realizar las reparaciones que pide el Ministerio de Salud y no se ejecutaron se 

retiran las plazas policiales asignadas a la comunidad de Río Naranjo. Dejando a la 

población sin la vital presencia de seguridad ofrecida por el estado. 

Lo que nos deja con claridad que la dueña del inmueble incumplió y no acato órdenes  

sanitarias, desencadenando el cierre total de la sub delegación y donde se perdió el derecho 

de dos plazas fijas de policías asignados a la comunidad de Río Naranjo, adicionando que 

bajo las nuevas políticas del ministerio de seguridad publica la antigua sub-delegación no 

cumple con la dimensión territorial siendo no apta para la reconstrucción, para cumplir se 

debe construir una nueva delegación con las dimensiones dadas por el departamento de 

ingeniería del Ministerio de Seguridad. 

Hasta la fecha hay incertidumbre y sentimiento de inseguridad en la población, 

manteniéndose la problemática asociada delitos los cuales han aumentado de forma 

constantemente. Por lo que es necesario que la ASODES de Río Naranjo ya que cuenta con 

un terreno disponible gestione ante el Ministerio de Seguridad, con apoyo de la 
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Municipalidad las plazas de policías y pueda formular el proyecto de construcción bajo las 

normativas del ministerio de seguridad. 

Dando como aporte el terreno y el ministerio construya la delegación o gestionando un 

préstamo con instituciones del estado para poder construir en el terreno que posee. 

Al contar con una delegación policial con sus respetivas policías, se le dará a la comunidad 

mayor seguridad y se atenderán de forma efectiva las diferentes situaciones que afectan a la 

comunidad. Dándoles más tranquilidad a sus habitantes y retomando el respaldo que por 

más de 40 años atrás la comunidad de Río Naranjo tuvo del Ministerio de Seguridad con su 

presencia constante. 

Objetivos del proyecto 

GENERAL 

Construcción Delegación Policial de la Comunidad Río Naranjo, Distrito Cuarto del 

Cantón De Bagaces, Provincia De Guanacaste. 

ESPECIFICOS: 

Negociar el convenio entre ASODES y Ministerio Seguridad, para construcción de nueva 

delegación 

Identificación del terreno para la construcción 

Construir la delegación policial de la comunidad de Río Naranjo 

Gestionar ante el Ministerio de Seguridad Publica, las plazas de policías  debidamente 

asignados al distrito 4 de Río Naranjo, Bagaces. 

  

LINEA ACCION PARA LA IMPLEMENTACION DEL PROYECTO  

La planificación y formulación de proyectos con la presentación del ante-proyecto. 

La ejecución se iniciara a partir que la asamblea de la Asociación apruebe el proyecto 

(aprobación donación terreno), consejo Municipal otorgue uso de terreno para ejecución de 

proyecto. 

Se debe gestionar los trámites ante el Ministerio de Seguridad Publica para aprobación del 

terreno, adjudicación de presupuesto para obra gris o se deberá gestionar un préstamo ante 

instituciones del estado. 

EJECUCIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN : 

Organización proponente: Asociación Desarrollo Integral de Río Naranjo. 



17 

 

17 

 

Es un grupo organizado que busca realizar todo tipo de acciones para mejorar las 

condiciones sociales, económicas, culturales y ambientales de la comunidad, en este 

momento está en un proceso de reactivación, siendo así que hay muchos deseos de 

emprender proyectos que son de prioridad en la comunidad. 

La asociación tiene más de 205 afiliados, fue Constituida en 1977, teniendo 21 años de 

estar activa. 

Cédula jurídica 3-002-05518 

 

 

 

 

 

CRONOGRAMA  

 

PRESUPUESTO: 
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RIESGOS: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MONITOREO:  

 

 

 

 

 

Explicar la importancia del proyecto: 


